Специальные вопросы (Special Questions)
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	“How many people are there in the picture?”  “Three.” 

“Where are they?” “They're in the street.” “What are they doing?” “They're talking.”
“Сколько человек на картинке?” “Три.”

“Где они?” “Они (находятся) на улице.”

“Что они делают?” “Они разговаривают.”


Специальные вопросы начинаются с вопросительного слова (или группы слов), заменяющего тот член предложения, к которому относится вопрос. Они начинаются словами who? кто? what? что? какой? which? который? when? когда? where? где? куда? why? почему? how? как? how many/much? сколько?  how long? как долго?  сколько времени? и др.

Порядок слов в специальных вопросах такой же, как и в об​щих вопросах (т. е. вспомогательный или модальный глагол стоит перед подлежащим – за исключением вопросов к подлежащему или его определению, в которых порядок слов прямой, как и в обычном повествовательном предложении ), но в отличие от них перед вспомогательным или модальным глаголом стоит вопросительное слово (или группа слов). Например, к предложению Our teacher read an interesting story to the students yesterday. Вчера преподаватель читал студентам интересный рассказ можно поставить следующие вопросы:
1. Вопрос к подлежащему Our teacher:
Who read an interesting story to the students yesterday? Кто читал студен
там интересный рассказ вчера?

Вопрос, относящийся к определению к подлежащему Our: 
2. Whose teacher read an interesting story to the students. Чей преподава-
тель …?
3. Вопрос, относящийся к обстоятельству времени yesterday:
When did our teacher read an interesting story to the students?
 Когда преподаватель читал студентам интересный рассказ?
4. Вопрос, относящийся к предложному косвенному дополнению to the students:
То whom did our teacher read an interesting story yesterday?
Кому преподаватель читал вчера интересный рассказ?
В разговорной речи предлог обычно ставится после глагола, а при наличии дополнения - после дополнения: Who(m) did our teacher read an interesting story to yesterday?
5. Вопрос, относящийся к прямому дополнению an interesting story:
What did our teacher read to the students yesterday? Что преподаватель читал студентам вчера?
6. Вопрос, относящийся к сказуемому read:
What did our teacher do yesterday? Что преподаватель делал вчера?
7. Вопрос, относящийся к определению interesting:
What story did our teacher read to the students yesterday? Какой рассказ преподаватель читал вчера студентам?
Когда вопрос относится к определению, то вопросительные слова what? which? какой? который? whose? чей? how much, how many? сколько? стоят непосредственно перед существительными, которые они определяют, в отличие от русского языка, в котором соответствующие вопросительные слова могут быть отделены от определяемых существительных другими словами:
Какой рассказ вы читаете? Какой вы читаете рассказ? What story are you reading?
Сколько книг вы купили? Сколько вы купили книг?
How many books did you buy?
Ответы на специальные вопросы

Ответы на специальные вопросы, как и в русском языке, даются полные с повторением всех членов предложения, логиче​ски необходимых для данного ответа. При этом, как и в русском языке, члены предложения, выраженные существительным, обычно заменяются местоимениями:

Who read an interesting story to the students yesterday? Our teacher read it to them (yesterday).

Whose teacher read an interesting story to the students yesterday? Our teacher read it to them (yesterday)?
When did the teacher read an interesting story to the students? He read it to them yesterday?
To whom did the teacher read an interesting story yesterday? He read it to the students (yesterday)?
What did the teacher read to the students yesterday? He read an interesting story to them (yesterday).
What did the teacher do yesterday? He read an interesting story to the students (yesterday).
В английском языке, как и в русском, на специальные вопросы возможны ответы, состоящие только из того члена предложения, к которому относится вопрос:
When did the teacher read an interesting story to the students?
Yesterday.
To whom did the teacher read an interesting story yesterday?
To the students.

Однако в кратких ответах на специальные вопросы к подлежащему или его определению необходимо добавить дополнительный глагол (либо глагол to be или модальный глагол).

Who read an interesting story to the students yesterday?
 Our teacher did.

Whose teacher read an interesting story to the students yesterday? Our teacher did.
Вопросы, относящиеся к подлежащему или его определению 

(Вопросы, которые относятся к подлежащему, начинаются с вопросительных местоимений who? кто? what? что? играю​щих в вопросе роль подлежащего, за которыми следует сказуемое (как вспомогательный или модальный глагол, так и смысловой гла​гол). В отличие от других вопросов, в таких вопросах, следова​тельно, употребляется порядок слов повествовательного предложения. Глагол после who, what в роли подлежащего употребляется, как и глагол после кто и что в русском языке, в форме 3-го лица единственного числа:

	Подлежащее
	Сказуемое
	Дополнения
	Обстоятельства

	Who
	is reading
	a book
	at the window?

	What
	is lying
	
	on the table?

	Who
	gives*
	you English lessons?
	

	Who
	came
	
	here yesterday?


*Когда сказуемое выражено посредством Present или Past Simple (Indefinite), вспомогательный глагол to do, не употребляется.
(Порядок слов повествовательного предложения употребляется также в вопросах, относящихся к определению подлежащего. Такие вопросы начинаются с вопросительных местоимений what? какой? which? который? whose? чей? how much? how many? сколько?, за которыми непосредственно следует подлежащее:


What book is lying on the table? Какая  книга лежит на  столе?


Whose children came here yesterday? Чьи дети приходили сюда вчеpa?


How many students  work that in laboratory? Сколько студентов работает

в этой лаборатории?

(Ответы на вопросы, относящиеся к подлежащему или его определению, обычно даются в краткой форме. Они со​стоят из подлежащего (существительного или местоимения) и ска​зуемого, выраженного вспомогательным или модальным глаголом, входящим в состав сказуемого вопроса. Если глагол в вопросе употреблен в Present или Past Simple (Indefinite), то в ответе употребляется соответственно do (does) или did:

Who is standing at the window? My sister is. Кто стоит у окна? Моя сестра.


What book is lying on the table? A French book is. Какая книга лежит на  столе? Французская (книга).


Who can do it? I can. Кто может сделать это? Я (могу).

Who gives you English lessons? My father’s friend does. Кто дает вам английские уроки? Друг моего отца.

Специальные вопросы с составным именным сказуемым

Вопросы с составным именным сказуемым, относящиеся к подлежащему, начинаются с who, когда речь идет о лицах, и с what, когда речь идет о предметах:

Who is a doctor? Кто доктор?

What is broken? Что сломано?


( Когда вопрос относится  к подлежащему,  глагол-связка согла​суется в числе с существительным, которое стоит после глагола-связки (т. е. с именной частью сказуемого):


Who is an engineer? Кто инженер?


Who are engineers? Кто инженеры?

( Когда именная часть сказуемого выражена не существительным,
а другим способом, глагол-связка стоит в единственном числе:

Who is ready? Кто готов?

What is broken? Что сломано?

What is out of order?
Что не в порядке?

( Вопросы, относящиеся к именной части сказуемого, имеют целью выяснить, каков предмет, что он собой пред​ставляет. Глагол-связка в таких вопросах согласуется в числе с существительным или местоимением, которое стоит после него (т. е. с подлежащим). Вопросы к именной части сказуемого бывают следующих типов:


What is he?
Кто он такой? Каков он?

What are they? Кто они такие? Каковы они?

What is he (she, it) like?
Что он (она, оно) собой представляет?


What are they like? Что они собой представляют?

What sort (kind) of man is he? Что он за человек? 

What sort (kind) of thing is it? Что это за предмет?

( Вопросы, относящиеся к именной части сказуемого, имеющие целью выяснить фамилию или степень родства какого-нибудь лица, начинаются с местоимения who. Когда речь идет о про​фессии или должности лица, то вопросы начинаются с what. В русском языке как who, так и what соответствуют в этом случае местоимению кто:

Who is that man?
That man is Mr. A. (my uncle). Кто этот человек? Этот человек —  г-н А. (мой дядя).

What is he?
He is a lawyer (the manager of our office). Кто он? Он юрист (директор нашей конторы).

Упражнения
Назад в содержание
Отрицательная форма специальных вопросов

В специальных вопросах отрицательная частица not ставит​ся после подлежащего. 

В разговорной речи частица not сливается с вспомогательным или модальным глаголом.

Why did you not come yesterday = Why didn’t you come yesterday? Почему вы не пришли вчера?


What does he not understand? =  What doesn't he understand? Чего он не понимает? 

Когда вопрос относится к подлежащему или его определению, то not ставится после вспомогательного или модального глагола:

Who hasn't seen this film yet? Кто еще не видел этого фильма?
Who doesn’t know this rule? Кто не знает этого правила?

Употребление вопросительных слов 



( Who употребляется без существительного для вопросов о людях:

- Who do you want to see? - The manager. - Кого вы хотите видеть? 

-Менеджера.

( Whose употребляется для вопросов о принадлежности: 


- Whose is that coat? - It's Mary's. - Чье это пальто? - Мэри.

( What употребляется самостоятельно или перед существительным для вопросов о вещах или предметах: 
- What are you looking for? - A tin opener. - Что ты ищешь? – Консервный нож.

- What colour hair has he got? - Brown. – Какого цвета у него волосы. - Темные.

What также употребляется для вопросов о людях, животных, предметах или вещах, когда имеется неограниченный выбор ответов:

What books do you like reading? Какие книги ты любишь читать? (Книг существует множество и поэтому выбор ответа ничем не ограничен.)


( Which употребляется самостоятельно, перед существительными, словами-заменителями существительных one/ones или перед предлогом of для вопросов о людях, животных, вещах или предметах:

Which is your car? = Which car is yours? Какая машина твоя?
(О цвете машины) - Which one do you like best? The blue one. – Какая тебе больше всего нравится? – Синяя.

Which of these houses is suitable for a family? Какой из этих домов подойдет для семьи?
Which обычно употребляется, когда имеется ограниченный выбор возможных ответов:

Which shirt do you like best - the blue or the white one? Какая рубашка тебе больше всего нравится – голубая/синяя или белая? (Выбор ответа ограничен – рубашек только две.)


( Where употребляется для вопросов о местоположении:
- Where shall I put these things? - On my desk. Куда/где мне положить эти вещи? – На моем столе.

( When употребляется для вопросов о времени действия:
- When are you leaving?  - Tomorrow.  - Когда ты уезжаешь?  - Завтра.



( Why употребляется для вопросов о причине:
- Why did they leave?  - Because they were tired.  – Почему они ушли?  -  Потому что они устали.

( How употребляется самостоятельно, либо перед прилагательным или наречием:

- How did you get here?  - By train.  – Как ты туда добирался/ехал?  - Поездом.

- How old is Jane?  - She's twenty.  – Сколько Джейн лет?  - Ей двадцать (лет).

- How fast can you run?  - Not very fast.  – Как быстро ты бегаешь (умеешь бегать).  – Не очень быстро.


( How long употребляется для вопросов о продолжительности:
How long have you been studying here?  - Three weeks.  – Как долго ты здесь учишься? – Три недели.


( How long ago употребляется для вопросов о действиях в прошлом:
- How long ago did you get married?   - Two years ago.  – Когда ты женился?  

- Два года назад.


( How often употребляется для вопросов о частоте действий:
- How often does he go to the gym?   - Three times a week.  Как часто он ходит в спортзал?  - Три раза в неделю.


( How much употребляется для вопросов о количестве с неисчисляемыми существительными:



How much sugar do you need?  - Very little.  Сколько вам сахара?  - Очень мало.


( How many употребляется для вопросов о количестве с исчисляемыми существительными:



- How many rooms are there in your flat?   - Three.  – Сколько комнат в твоей квартире?  - Три.
Упражнения
Назад в содержание
